

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pls.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

EL HIPNOTISMO Y LA SUGESTIÓN

ESTUDIO POR

D. Eduardo Aragón y Obejero

Precio: 3 pesetas

De venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Coronación de José Zorrilla

Magnífico volumen con preciosos fotografías, que se publicó á raíz de las fiestas de Granada á seis pesetas.

Vándese ahora á

3 pesetas

regalándose además un bonito ejemplar encuadernado de la obra

GRANADA Y SEVILLA

por

Salvador Rueda

Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Instantáneas

El hecho no es nuevo; siempre fueron mezclados, en la vida del individuo y en la historia de la humanidad las tristezas y las alegrías, lo grande y lo pequeño, el bien y el mal. Muy próxima á las bonras fúnebres tributadas á Emilio Bravo, á Cristino Martos, á José Zorrilla—tres muertos ilustres, aunque no igualmente ilustres—vemos llegar las fiestas carnavalescas. La Asociación de Escritores y Artistas que adquirió, poco há, coronas para el poeta, se prepara á expender palcos para el baile de máscaras...

Es posible que en él veamos (¡oh! es seguro que los veremos) á muchos de los que más amargamente lloraban la pérdida de esos hombres insignes.

Lo que no escucharemos serán las bromas que á muchos de ellos dará, con la intención solamente, alguna disfrazada traviesa.

—¿Aquí tú; fulanito? ¡Y decías que la muerte de tu protector D. Emilio Bravo te dejaba inconsolable para siempre!—Verdad es que también te indignabas cuando lo nombraron Presidente del Supremo, porque decías que no servía él para puesto tan elevado.

—¿Te conozco! ¡Te conozco! Tu eres el que ha dicho en verso muy malo, que Zorrilla era el mejor poeta español y ¡que muerto él ya no hay poetas, ni en España ni en el mundo.—No hace muchos meses, cuando leías entre los amigos, las últimas poesías de D. José, lo llamabas *chiflado*, y *decadente*, y sostenías que jamás valió tres pesetas, á pesar de su fama.

—Adios, hombre; ¿te has consolado ya? —¿Cómo has dignado á Martos ahora! y cómo lo tratastes cuando lo echaron de la presidencia!—Ahora es para tí algo más que un héroe; tiempo atrás era poco menos que un miserable.

Qué bien dijo el que dijo: ¡¡Todo el año es carnaval!!

ANTONIO SANCHEZ PEREZ

Madrid 8 de Febrero de 1893.

Fuera de España

Inglés y americanos. Las islas Sandwich

La manía de los gabinetes ingleses consistente en apoderarse de cuantos territorios no se hallan ocupados por las demás naciones europeas, acaba de producir ahora al Foreign Office, una contrariedad de monta y que puede, sino se resuelve muy pronto, ocasionar una lucha entre ella y los Estados Unidos.

Hace tiempo, ya mucho, que ambas naciones deseaban la posesión completa del protectorado cuando menos, sobre ese pequeño archipiélago, compuesto de siete islas, que no tiene gran importancia en cuanto á la extensión, pero que la tiene grandísima á consecuencia de la situación que ocupa entre San Francisco de California y Sydney. Es la única estación donde pueden proveerse de combustibles los buques norteamericanos que atraviesan el Pacífico en ese largo viaje que no dura menos de veintiocho días. Se comprende, pues, el

interés que tenían los Estados Unidos en apoderarse de esas islas que son muy fértiles y por su aspecto parecen inmensos ramilletes emergiendo del Océano. No era menor el que tenía Inglaterra, y de ahí que durante mucho tiempo hayan trabajado en silencio y solapadamente para obtener la satisfacción á sus deseos. Nada adelantaban, sin embargo, una ni otra, y no podían dar un paso decisivo, por la sencilla razón de que los diplomáticos de ambas naciones estaban alerta y lo que unos hacían lo deshacían los otros.

Ahora se ha presentado una ocasión propicia. Reinaba en las islas Sandwich una indígena, viuda del rey anterior y que casó luego en segundas nupcias con un súbdito inglés, el cual había tomado por lo serio sus funciones de monarca y disponía á su antojo de los asuntos del reino. No gustó esa tutela, por lo visto, á los ciudadanos de Honolulu, los cuales, como era natural, por los procedimientos espeditivos propios de los salvajes, destronaron á la negra reina y á su blanco consorte con gran desesperación de los ingleses que veían de esta manera escapar la influencia de que antes gozaban gracias á los buenos oficios de su paisano el rey consorte. Como hacía poco tiempo que se había reformado la constitución del país en el sentido de que en lo sucesivo podrían ejercer los cargos públicos todos aquellos extranjeros que se hallasen naturalizados en aquella nación, los americanos, previsores, habían tenido la precaución de hacerse naturalizar y ahora habían tenido la de enviar un buque de guerra que, cuando llegó el momento decisivo de la contienda, desembarcó tropas y marinería norteamericanas, que desplegaron el pabellón estrellado de la Gran República.

Al ver esa especie de toma de posesión los ingleses han reclamado del gobierno de los Estados Unidos la inmediata evacuación, pero los americanos replican invocando la razón de que el archipiélago se encuentra más cerca de California que de Australia y que por lo mismo era natural que flotase sobre él el pabellón americano.

Falta saber ahora si los ingleses querrán sostener á toda costa la Reina y por quien tomarán partido los 15,000 chinos, 12,000 japoneses, 8,000 portugueses y 1,000 alemanes que viven en aquellas islas. Por lo que hace á la población indígena, merma por el terrible azote de la lepra y por todos los excesos de la civilización moderna, tendrá que aceptar, de buena ó mala gana, cualquiera solución que se imponga al conflicto.

Lo probable es que esta vez los americanos, que son dignos descendientes de los ingleses, no quieran soltar la presa que han atrapado y se decidan á enviar buques para sostener á los sublevados de Hawai. Inglaterra anuncia por su parte, que dentro de breves días habrán llegado varios buques suyos á las aguas del archipiélago y que continuarán por la vía diplomática las reclamaciones que han empezado ya á formular. Es posible, sin embargo, que la Gran República vaya con algún mayor cuidado en este asunto que debate con Inglaterra que cuando el lynchamiento de los italianos en Nueva Orleans, pues si entonces, al negarse á dar satisfacción al señor Java, los acorazados italianos no se atrevieron á cruzar el Atlántico, es casi seguro que las escuadras de la Gran Bretaña se presentarían ante Nueva York y Nueva Orleans, exigiendo á cañonazos la neutralidad de las islas Sandwich.

«Meeting» de estudiantes en Barcelona

El acto celebrado ayer mañana en el teatro Calvo-Vico por los estudiantes llamados liberales, como continuación del que se celebró hace algunos días en el Circo Ecuéstre promoviendo grave escándalo, ocasionó, desgraciadamente, sucesos lamentables, que eran previstos por las personas sensatas.

Propusieron ayer los estudiantes aludidos expresar cuanto hubieron de callarse en el Circo Ecuéstre en apoyo de su petición al Gobierno para que permitiese la apertura en Madrid de una capilla protestante, y al mismo tiempo protestar contra los estudiantes católicos que, en uso de su

perfecto derecho, habían enviado á los poderes públicos un mensaje en súplica de que fuese negada la autorización para abrir la capilla de que se trata.

Una y otra cosa hicieron los organizadores de la reunión ó *meeting*, como ahora se dice, los cuales emplearon para ello frases demasiado vivas que motivaron algunas escenas poco agradables.

Como el acto se había anunciado á son de bombo y platillos y era ya de creer que no asistirían al mismo solo estudiantes, media hora antes de empezar los discursos hallábase ya lleno el teatro Calvo-Vico por una concurrencia de la que formaban parte muchos obreros, ó al menos muchas personas que vestían el traje de los obreros. Al exterior del coliseo había también numeroso público, y próximos á aquél, varios agentes de policía y cinco parejas de la guardia civil montada.

Poco antes de las diez y media ocuparon los asientos inmediatos á la mesa presidencial el señor Corominas, estudiante que actuó de presidente, algunos otros señores más que se nos dijo eran también estudiantes, y el delegado del Gobernador civil.

Enseguida abrió la sesión el primero de los citados señores, quien suplicó al auditorio que usara de prudencia, leyendo á continuación un telegrama de varios estudiantes de Cádiz, aprobando la conducta de los promovedores de la reunión, y un escrito de los espiritistas de Barcelona redactado en igual sentido.

Habló luego el señor Hurtado, estudiante de Derecho. Dirigió rudos ataques á los católicos que suscribieron el mensaje, hizo consideraciones filosófico-sociales, bastante atrevidas, y halagó á los obreros para combatir á los burgueses con frases de brocha gorda.

El señor Glubensa, que estudia Farmacia, defendió al protestantismo con escasa fortuna, y los concurrentes se lo demostraron con muestras bien expresivas.

El estudiante de Derecho señor Campredón habló con lamentable violencia en muchos períodos, tronando contra los católicos y ciertos sistemas de gobierno, y permitiendo elusiones políticas del género progresista. Algunas manifestaciones de desagrado que hubo de oír dicho señor hicieron que la sesión quedase interrumpida por unos momentos. El orador, según se aseguraba, es individuo de una logia masónica.

El señor Estartús, de la facultad de Derecho, pronunció un discurso también de tonos vivos, en el cual habló mucho de libertad, reacción y abusos en la enseñanza consentidos por los gobiernos.

El presidente resumió lo dicho, manifestando con especial interés que los organizadores de la reunión querían dejar bien sentado que la Universidad de Barcelona no es católica, sino solamente literaria. Acabó leyendo un telegrama de felicitación al Gobierno por haber autorizado la apertura de la capilla protestante.

Con esto se dió por terminado el acto, y la concurrencia salió á la calle, pero momentos después ocurrieron escenas verdaderamente deplorables.

Frente á una de las puertas del teatro se veta á un grupo de mujeres, que, según se dijo, habían pretendido entrar en el local, sin que la entrada les fuese permitida. Una de ellas, que ha hablado en diversas reuniones de anarquistas, y se llama Teresa Claramunt, demostraba su disgusto con frases muy duras, y parece que increpó á los individuos que habían estado en el escenario, al salir éstos del teatro.

Un cabo de policía se acercó á la mujer y procuró darle á entender que guardase silencio y se retirase, pero la Claramunt, otras mujeres y algunos hombres siguieron hablando como tuvieron por conveniente, y al poco rato sonó un tiro que difundió grande alarma.

Hubo enseguida gritos y corridas, la guardia civil y la policía intervinieron, pero antes de que esto sucediese, habían sonado ya nuevos disparos de arma de fuego, que se sucedieron durante algunos segundos, en tanto que alguien daba gritos subversivos y vivas á la revolución social. No fué esto solamente, sino que, á tiempo que sucedía lo relatado, caía á los pies de un grupo de agentes de policía una botella llena de un líquido inflamable, que se incendió y produjo quemaduras al cabo Ma-

rano Burgui y al agente Prudencio Gimenez.

La guardia civil dió algunas cargas para despejar la calle de Lauria y la de las Cortes: los agentes de policía, sable en mano, corrían tras de los que aparecían como autores ó promovedores de los sucesos; los paseantes que se hallaban en la última de las calles citadas huían despavoridos; los individuos de la banda municipal que estaban tocando en la calle de las Cortes, corrían también á guarecerse en las casas próximas; los dueños de las tiendas y los porteros cerraban las puertas, y durante algunos minutos cundió el pánico que es de suponer. Muchas señoras sufrieron desmayos, otras, con niños que en su compañía iban, cayeron y recibieron lesiones.

A la media hora, la tranquilidad se había restablecido.

Algunas parejas de la guardia civil que estaban procediendo á despejar los grupos, vieronse amenazadas por un hombre que sacó una pistola. En el acto se le detuvo.

Resultaron heridos, que se sepa, los individuos de policía Mariano Burgui, Auspicio Ferrer y Prudencio Gimenez, y un paisano llamado Francisco Banqué.

Los agentes de la autoridad prendieron á la Teresa Claramunt y á los sujetos Domingo Mir, Antonio Prats, Francisco Banqué, José Guiso y Antonio Gorri, todos conocidos como anarquistas.

(De La Dinastía del lunes.)

Tratamiento de la fiebre tifoidea

Dada la frecuencia con que se vienen repitiendo, desgraciadamente, entre nosotros los casos de esta enfermedad, creemos no carecen de interés para los lectores los siguientes párrafos, que publica la autorizada revista *La Semana Médica*:

«Un colega alemán—el doctor Klietsch (de Würth del Mein) ha podido convenirse, en ocasión de una epidemia de fiebre tifoidea que ha reinado en la población donde ejerce, de cuan grande es la eficacia de las preparaciones iodadas en el tratamiento de la referida enfermedad.

He aquí, formulada, la solución que administra á sus enfermos:

Ioduro de potasio 6 á 8 gramos
Agua destilada á 10 »
Agua destilada de menta
pimentada á 10 »
Iodo puro 0 gr. 50 á 0 gr. 80 centigr.

H. S. A.—Para tomar: de 8 á 10 gotas cada dos horas.

En casi todos los casos de fiebre tifoidea, en número de 79, en que nuestro colega ha hecho uso de esta modificación, ha observado, al cabo de cuatro á seis días de tratamiento, una disminución considerable de la fiebre, la cual se terminaba en lisis después de un período de ocho á doce días de continuado decrecimiento. A partir del día en que este efecto antitérmico de la medicación se dejaba sentir, el estado general de los enfermos se mejoraba visiblemente, á pesar de la persistencia de la calentura durante cierto tiempo todavía: la inteligencia no estaba ya perturbada, el delirio desaparecía, la lengua se limpiaba y se volvía húmeda, las deposiciones disminuían de frecuencia, perdían su aspecto de «puré de guisantes», y, después de unos quince días de tratamiento próximamente, recobraban su consistencia sólida normal. Las complicaciones, que tan frecuentes son con los otros métodos de tratamiento, dejaban de presentarse con la medicación iodurada. De los 79 enfermos tratados por medio de las preparaciones iodadas, 2 únicamente han sucumbido. El uno murió de una recaída debida á no haber seguido el régimen prescrito, circunstancia que produjo la perforación del intestino; en el otro la meningitis estaba complicada con meningitis y el tratamiento no pudo ser aplicado sino tardíamente. Pero aun teniendo en cuenta estos dos casos, la mortalidad á los enfermos sometidos al tratamiento iodurado no alcanza más que el 25 por 100, cifra ciertamente muy pequeña.

De ahí, pues, que el señor Klietsch crea ver en el tratamiento iodurado una nueva era de la terapéutica de la fiebre tifoidea.

Según el referido colega, el efecto tan favorable de las preparaciones iodadas

sobre la dotientería, es debido a la acción microbiciada del iodo que se desprende en estado libre de la substancia de los folículos intestinales y de las placas de Peyer, centros de predilección del bacilo tífico.»

La Hacienda española y la prensa francesa

«Le Journal des Debats ha publicado un interesante trabajo tocante a la Hacienda española.

Hé aquí algunos párrafos:

«Por otra parte, telegrafian de Madrid que el periódico oficial publica los resúmenes del ministerio de Hacienda, haciendo constar que el déficit de 1890-91 es de 75 millones, que el de 1891-92 ha excedido de 95 millones, y que el del primer semestre de 1892-93 se eleva a 45 millones. La *Gaceta* dice asimismo que todos los ingresos están en baja, singularmente el de aduanas. Se han gastado 101 millones del presupuesto extraordinario en dos años.

«Merece elogios el ministro de Hacienda por la franqueza que revelan estos datos, pues solamente conociendo el mal se puede aplicar el remedio. Los españoles tienen gran confianza en el porvenir de su país y lo prueban comprando sus fondos en el extranjero. Todos los que conocen aquella nación atestiguan los progresos realizados en algunos años, bajo el punto de vista económico, en muchos ramos de la actividad privada. Pero no es menos cierto que las cifras que acabamos de reproducir explican el descrédito de los fondos españoles en el extranjero y justifican las desconfianzas que se tengan en el porvenir. Es verdad: España posee recursos, pero cualquiera que sea la riqueza de un país, es imposible contener su ruina si se rige por una administración imprevisora.

«Conségrese el gobierno a extinguir el déficit crónico mediante economías e ingresos, renuncie a los empréstitos continuos realizados en su forma más detestable, que consiste en hacer emitir al Banco billetes en representación de los fondos del Estado, que ahogan su cartera, y verá rehabilitado el crédito.

«Pero como la empresa es ardua y como además se han anunciado tantas veces reformas que no han pasado de la categoría de proyectos, hay derecho justificadísimo a la duda.»

Nuestro colega *El Globo* comenta lo dicho por el periódico francés con frases tan oportunas como éstas:

«Que es, en resumen, lo que viene diciendo toda la prensa nacional, alarmada ante los déficits cada vez mayores, y ante la perspectiva de ruinosos empréstitos que aumentarían con nuevas cargas la bola de nieve.

Para muchas reformas, exigidas por la opinión, hay tiempo. Para las que reclama la grave situación de nuestra Hacienda urge aprovechar hasta las horas.»

Autógrafo de Zorrilla

Nuestro colega *La Verdad*, de Tortosa, ha dedicado un número especial a la memoria del insigne poeta nacional, D. José Zorrilla.

En dicho número hallamos, entre otros originales, un documento importantísimo: una carta del ilustre cantor de Granada, dirigida a su padre espiritual el sabio canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Tortosa, doctor D. José Panadés. Esta carta viene a ser, como dice *La Verdad*, una fiel fotografía del estado interior y exterior del ilustre astro de nuestra lírica, días antes de bajar a la tumba y una profecía tristemente realizada.

He aquí el texto de tan interesante epístola:

«Madrid 1.º de enero de 1893.

Mi querido padre Panadés: felices Pascuas y buen año nuevo: el que espiró ayer nos deja clavados a la pared.

Juana (1) no vé ya casi nada y mi médico pidió una junta y un reconocimiento, porque ahora salimos conque, aunque la operación de las cataratas es hoy tan sencilla, dudan que pueda sufrir el cloroformo sin que le produzca un ataque tal vez mortal al corazón, en el estado en que se halla Juana; de modo que la disyuntiva es: ó dejarla que ciegue, ó arriesgarse a las noventa de matarla.

Conque por aquí ya vé V. que estamos como tres en un zapato.

En cuanto a mí, hay que librarme de otros dos tumores, uno de los cuales es ya como una naranja. Hace un mes que me lo están jaropeando y ablandando para evitar la acción del bisturí, la cual dicen que me producirá la tercera erisipela facial que no resistiré; de modo que según el cálculo de la ciencia tengo todavía hasta la segunda

(1) Su esposa doña Juana Pacheco.

quincena de febrero, justamente para el 21 mi cumple años.

No puedo ponerme sombrero ni presentarme en sociedad; con lo cual no he podido tomar parte en ningún acto del Centenario, y estoy arrumbado y oscurecido y nulificado en mi casa.

Ultimo clavo que me sujeta a la cruz: a mediados de diciembre vino de Puerto Rico mi cuñada Julia, con cinco chicas.

No le digo a V. más. Somos diez a la mesa: nueve mujeres y yo, todas muy buenas y muy cariñosas; que servirán para cuidarnos cuando Juana y yo caigamos cada uno en su cama.

¿Puedo yo abandonar a esta familia?

Ecco el problema, Padre Panadés, y aquí el fin de tanta gloria, de tanto afán y tanta paciencia.

Conque repito, felicidades para el año que viene y bienvenido sea «si trae el ataud» de su viejo amigo que le quiere siempre, *J. Zorrilla*»

NOTICIAS

De las Provincias

Los funerales que se celebraron el jueves en la catedral de Valladolid por el eterno descanso del alma del poeta Zorrilla, fueron muy solemnes.

Ofició de medio pontifical el arzobispo. Asistieron el gobernador, el Ayuntamiento y Comisiones de muchos Centros y Corporaciones oficiales.

En la nave central se levantaba un majestuoso catafalco con la estatua de la fama.

Había profusión de coronas de laurel.

El 21 de Febrero, aniversario del natalicio de Zorrilla, se celebrará en el Teatro de Calderón una velada literaria que promete ser un acontecimiento. La organiza el Municipio.

El acorazado *Pelayo*, que se encuentra en Cádiz, ha recibido instrucción de estar listo para ir a las aguas de Egipto.

Leemos:

«Una señorita, natural de Tamames, que cuenta ciento nueve años, ha solicitado del cura párroco de dicha villa la partida de bautismo a fin de contraer matrimonio. ¡Si tendrá humor la moza!»

Conste, por si esta noticia de la boda de la jovencita de Tamames resulta una *camama*, que no hacemos sino transcribirla con su misma no muy correcta sintaxis.

El viernes por la noche salió de Santa Cruz de Tenerife, con dirección a la América del Sur, el magnífico vapor *Silbertown*, perteneciente a la Compañía Rubber Gutapercha, Telegraph Works de Londres.

El objeto del nuevo viaje del *Silbertown* es tender un segundo cable submarino por cuenta de la Compañía Telefónica del Centro y Sud América entre Chorrillos (Perú), Santa Elena (Ecuador), San Juan del Sur (Nicaragua) y Salina Cruz (Méjico).

Para estas nuevas comunicaciones, el *Silbertown* conduce en sus bodegas 2.622 millas de cable.

La expedición va mandada por el distinguido y reputado electricista Sr. Mathew Hamilton Gray.

Había terminado en la Audiencia de Valencia la vista del proceso seguido por asesinato contra el *roder* José Esteve y otros.

Uno de los testigos de charge regresaba a su pueblo natal, Rafelguarat, acompañado de otras personas.

Por el camino que va de Puebla Larga a dicha localidad iban conversando tranquilamente acerca de las incidencias del proceso, que había terminado sentenciando en rebeldía al famoso *roder*, puesto que éste logró evadirse y vagaba por aquellos contornos.

De pronto, en un recodo del camino apareció ante los aterrados viandantes el bandido, armado con una escopeta de dos cañones.

Las personas que acompañaban al testigo huyeron despavoridas hacia Puebla Larga. Esteve disparó su escopeta, atravesando las balas las dos piernas de aquél que se apercebía a la defensa sacando un largo cuchillo.

Cayó el testigo, vencido por atroces sufrimientos, y cuando quiso incorporarse, el *roder*, que había vuelto a cargar el arma, la disparó nuevamente a unos seis pasos de distancia, dando una de las balas en la mano izquierda del moribundo y cortándole tres dedos.

Casi exánime, el infeliz testigo hizo un esfuerzo verdaderamente inconcebible, y arrojándose sobre el bandido, le hundió en el pecho su cuchillo.

Unidos ambos en tremendo abrazo, el testigo clavó doce veces el arma en el cuerpo del *roder*, hasta que no tuvo fuerzas para levantar el brazo.

Cuando las autoridades de Puebla Larga, avisadas por las personas que habían abandonado en el terrible trance al testigo, llegaron al sitio del sangriento encuentro recogieron el cadáver del *roder* y del agonizante y bravo matañor.

Hace unos días se encontró un gañán que estaba arando en un cerro, junto a Porcuna, un ánfora llena de monedas de oro y plata romanas, todas ellas muy bien conservadas.

Las monedas de oro son de tamaño del las de diez céntimos de peseta; en el anverso tiene un busto romano, y la inscripción: «Sabina augusta.—Hadriana u G. R. A.» y en el reverso solo la figura en pie de un guerrero.

Las monedas de plata son del tamaño de las de media peseta, y tienen las mismas figuras.

La ánfora la rompió el gañán con la reja del arado.

En el término municipal de Paranta (Málaga) ha ocurrido el siguiente suceso.

Hacía ya diez y siete años que un labrador era novio de una joven, es decir, de una que fué joven y que ya iba envejeciendo. La madre de ella, sintiéndose enferma, llamó a su futuro yerno, y le rogó que se casara con su hija, pues quería verla casada antes de morir.

Decidióse el impenitente soltero y se dispuso la boda.

Todo estaba preparado, faltaba solo la bendición nupcial; pero la víspera murió de repente el novio y horas después expiraba la que había de ser su suegra.

De Madrid

Los individuos del cuerpo de delineantes de Obras públicas que fueron separados de sus puestos en 19 de Julio último, han elevado una instancia al Sr. Moret pidiendo su reposición, fundándose en que eran cuerpo facultativo por real orden de 14 de Abril de 1882, y además en que sus trabajos—indispensables si ha de haber obras públicas en España—están encomendados en casi todos los centros a los mismos cesantes del cuerpo, pagados con fondos consignados para otros capítulos, y aun en algunas partes dichos trabajos están a cargo de los ayudantes de Obras públicas, los cuales son funcionarios más caros que los mismos delineantes.

Con motivo de haber circulado en la Habana una hoja suelta diciendo que el señor Ministro de Ultramar había decretado 800 cesantías de empleados de Cuba, declara *La Correspondencia de España* que los cesantes no pasan de 35, contando entre ellos los que desempeñaban cargos políticos y los que no reunían la aptitud que exigen disposiciones legales recientemente establecidas por el Sr. Maura.

El jurado de la exposición Histórica Europea ha resultado que ningún expositor quede sin medalla, ó título, ó diploma honorífico.

Leemos en un diario madrileño: «El hijo de un conocido político español, después de pujar el sábado en una tienda de Roma un espejo de Murano y serle adjudicado, se negó a recoger el objeto.

El expendedor protestó y provocó una contienda, en que el joven español dijo: «Por lo demás, todos son ladrones en Roma.»

Se levantó acta de tales palabras, y tal vez sea demandado el autor ante los tribunales.»

El señor marqués de San Carlos ha dado el encargo al poeta Ferrari de publicar un poema inédito de Zorrilla titulado *Las tres Ave Marias*, cuyo manuscrito posee aquél.

Todas las utilidades que produzca la obra se entregarán a la viuda del inolvidable poeta.

Ha oído un periódico, y cree que tiene bastante fundamento, que uno de los propósitos del señor ministro de Hacienda para reforzar los ingresos en el próximo presupuesto, es aumentar hasta el 20 por 100 el descuento que sufren los empleados civiles, aunque supone que de este recargo se eximirá a los empleados de poco sueldo.

D. José Echegaray ha terminado ya su nueva comedia *La fuerza de la impotencia*, que destina a la compañía que dirige el Sr. Merio.

D.ª Teodora Lamadrid se encuentra muy aliviada de su grave enfermedad, lo cual celebramos mucho.

El Sr. Suárez de Figueroa (D. Adolfo) continúa muy bien.

La *Gaceta* del viernes publica una Real orden del Ministerio de la Guerra, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º Se llama al servicio acti-

vo de las Armas 41.000 hombres de los sorteados, según la Real orden de 5 de Noviembre de 1892, en las capitalidades de las zonas de reclutamiento de la Península e islas adyacentes, habiéndose tenido en cuenta, para señalar ese contingente, las 33.938 bajas que han de reemplazarse en todos los Cuerpos y Secciones armadas de la Península e islas Baleares; las 362 que han de cubrirse en los de Canarias, y las 6.700 en los distritos de Ultramar.

Art. 2.º El cupo de mozos con que cada zona debe contribuir para componer el contingente total, se determinará en la fecha designada en el art. 144 de la vigente ley de reclutamiento militar.»

De las islas

Nos escriben de La Puebla dándonos cuenta de la recepción dispuesta al Gobernador de esta provincia Sr. Guzmán, que el domingo último visitó dicho pueblo, acompañado del Sr. Socías y Caymari y otros amigos. A la llegada del tren en la estación de aquella villa, esperaba casi todo el pueblo en masa con una banda de música, siendo acompañado hasta la morada de D. Juan Bannasar hermano político del Sr. Socías; donde se hospedó, visitando después la Casa Consistorial, la Parroquia y el hermoso cementerio verdadera obra de arte.

Todas las clases de la población se esforzaron en agasajar a nuestra primera autoridad civil organizando bailes al estilo del país y otros festejos que dieron por resultado una espléndida y entusiasta fiesta popular.

En el último tren de la tarde regresó a esta Ciudad el Sr. Guzmán con sus acompañantes.

Por la Guardia civil de Alaró, ha sido detenido un sujeto como presunto autor de la sustracción de unas cuarentas pesetas en calderilla que estaban dentro de un zurrón.

El detenido está a la disposición del Juzgado correspondiente.

También en el pueblo de Alaró fué puesto a buen recaudo otro vecino que había maltratado a su compañero en el sitio llamado Son Pinet, causándole algunas heridas de gravedad en el cuello, é intentando extrangularle.

En el pueblo de Inca han sido detenidos por la Guardia civil tres sujetos por haber penetrado a las doce de la noche del día 4 en una casa de dicha villa sustrayendo doce sábanas grandes y diez y ocho camisas de hombre.

De la Capital

La guardia municipal detuvo ayer una mujer pobremente vestida, como presunta autora del robo verificado el sábado en la casa número 29 de la calle de San Pedro. Fué conducida a la Casa Consistorial y presentada a la joven que fué víctima del narcótico, la cual, al paso que no reconoció a ninguna de las varias que anteriormente le pusieron de manifiesto, al ver a esta de que nos ocupamos dijo que le parecía que era la misma que fué a su casa.

Por si acaso, la mujer detenida fué entregada al Juzgado competente.

Nuestro amigo D. Juan Cerdó, presidente del Círculo Marllorquín nos solicita hagamos saber a los socios de dicho casino y a los señores invitados a los bailes que tendrán efecto esta noche, el sábado y el Innes, que solo se permitirá la entrada y salida por el portal de la calle de Palacio.

Durante el mes de Enero último en el Matadero de Palma fueron degolladas, para consumo del público, 2.948 reses, de las cuales 300 fueron cerdas, 2.485 lanas y 163 vacunas, produciendo por derechos 963 pesetas 85 céntimos, cantidad que distribuida entre aquellas clases corresponde a las vacunas 326 pesetas, a las lanas 497 y a las cerdas 140'85.

Ha empezado el derribo del tinglado ó cobertizo debajo del cual había instalado el peso del carbón en la plaza del Mercado.

Ayer tarde a las dos y media fué conducida en mal estado al Hospital, una mujer de alguna edad, que tenía su domicilio en la calle de Ribera. Parecía que tenía un brasero con lumbre en la habitación: no se sabe si se durmió ó sufrió un desmayo pero si resulta cierto que se cayó de cara sobre el brasero, recibiendo horribles quemaduras, de resultados de las cuales falleció a las pocas horas de haber entrado en aquel benéfico asilo.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de D. Jaime Escalas para la plaza de oficial 4.º de la Intervención de Hacienda y para ocuparla ha sido nombrado el oficial

5.º de la misma oficina D. Bartolomé Sureda, que tiene un ascenso, y para la vacante que deja se nombra á D. Jaime Ripoll.

Se declara cesante á D. Teodoro Cerdá del cargo de Secretario de la Comisión de evaluación de la contribución territorial y para llenar esta vacante se recibe el nombramiento de D. Jaime Escalas.

Ayer tarde fué curado en la casa de socorro de la Casa Consistorial por el médico Sr. Malberty un muchacho de unos diez años, el cual habiendo comprado una caña-miel en la plaza Mayor á partir con otro muchacho compañero suyo, mientras la estaba dividiendo con un cuchillo para dar su parte al otro, se cortó la muñeca izquierda produciéndose una herida de mucha consideración.

Ayer por la mañana presentose en la portería del Hospital de esta provincia un hombre de mediana edad, con objeto de que se le admitiese porque se sentía indispuerto; pero á penas se le hizo acostar cuando fué sobrecogido de un accidente que le privó instantáneamente de la vida.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída á la Junta general de accionistas del Banco de Felanitx en la sesión ordinaria celebrada el día 29 de Enero de 1893 bajo la presidencia del Sr. D. Miguel Reus y Bennaser.

Consígnase en dicha Memoria, entre otros datos expresivos de las operaciones realizadas durante el ejercicio que terminó el 31 de Diciembre, haberse realizado un beneficio total de pesetas 71.350'63, el cual ha permitido repartir un dividendo activo de 17'50 pesetas por acción lanzándose pesetas 29.000 al fondo de reserva que cuenta un total de 80.000 pesetas.

Se procede á la recomposición del piso en la acera paralela á la Ronda de Poniente, dándole una mano de pico y cubriéndola con una capa de arena.

Ayer hubo el siguiente movimiento de vapores en nuestro puerto:

A las seis y media de la mañana, entrada del *Lulio*, procedente de Barcelona con la correspondencia y 29 pasajeros. Fué portador, además, de varias cabezas de ganado vacuno.

Llegada del vapor *Eros* de 353 toneladas con cargamento de carbón.

Salida del *Bellver* á las cuatro de la tarde para Barcelona con la valija y 89 pasajeros. Entre estos figuraban los excursionistas norte-americanos que vinieron hace algunos días para recorrer esta isla.

Se halla vacante la plaza de agente ejecutivo de las contribuciones territorial é industrial de la zona única del partido de Ibiza, con derecho á los recargos que le corresponden, á tenor de lo dispuesto en la instrucción para el procedimiento para deudores á la Hacienda pública.

El que obtuviere dicha plaza habrá de dar una fianza de 2.100 pesetas.

Ayer tarde cerca de la calle de la Plateria, suscitose una cuestión entre varios sujetos y llegando á vías de hecho, uno de ellos infirió una herida al otro con arma blanca; habiendo sido, agredido y agresor, conducidos al cuartelillo de la Guardia municipal.

Bibliografía

Ramillete de cuentos.—Hermosa colección de los mejores cuentos publicados en en todas las naciones. Forman un volumen de 320 paginas, primorosamente impreso en muy buen papel. De la parte de la literatura ningún elogio puede hacerse que no vaya implícitamente consignado en los nombres de los ilustres literatos que firman el libro, y que son los siguientes: Tolstoy, Coppée, Verga, Balzac, Moutón, Loti, Richepin, Marimée, Daudet, Pontmartin, Feval, Dostoyusky, Banville y Bourget.

Tres pesetas en las principales librerías.

Memorias íntimas, por Ernesto Renan.—Ningún libro de tanta actualidad como éste. Quizá por esta razón nos haya parecido tan hermoso. ¡Que páginas las delicadas á describir las postrimerias de Noemi, la novia famosa del ilustre filósofo! ¡Qué ternura cuando habla Bertelot, Victor Hugo, Cousin y Jorge Sand! Es una obra admirable, en la que resplandece tanto la inteligencia como el corazón de quien la ha escrito.

Tres pesetas en las principales librerías.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 6-7'30 n.

Mañana ó pasado reunirá el marqués de Cerralbo los candidatos carlistas á fin de

trazar el plan que han de seguir en la próxima lucha electoral.

Confían en el triunfo seguro de diez candidatos.

El marqués de Cerralbo regresará á Alicante.

Madrid 6-7'30 n.

Los funerales para el eterno descanso de doña Margarita se han celebrado en la iglesia de las Jerónimas y han estado concurrendísimos.

Se ha levantado un gran catafalco ostentando la flor de lis rodeada de camalias.

Presidieron el duelo los marqueses de Cerralbo, Canga Argüelles, Vall Cerrato y Sangarreb.

La misa fué cantada á gran orquesta y después marcharon á casa del marqués de Cerralbo á inscribirse en una lista y dejar tarjeta.

Había muchas señoras.

Madrid 6-7'30 n.

Prepárase una circular romerista para que los comités de provincias se disuelvan y se fundan con los conservadores.

La duquesa de Montpensier ha experimentado algún alivio.

El rey sigue bien.

(De nuestro servicio particular)

Por la madrugada

Madrid 7 á las 12'45 n.

S. M el Rey se encuentra muy mejorado de la escarlatina.

Dícese que después de las elecciones habrá crisis parcial en el Ministerio, entrando en el de la Gobernación el señor León y Castillo y pasando á la Embajada de París el señor Lopez Domínguez.

Ha fallecido el cacique de Castellón conocido por el *Cosi* (a) *Pantorrilles*.

Noticias varias

Madrid 7 á las 1'15 m.

Asegúrase que dentro de pocos días se disolverá el Circulo reformista de Madrid, ingresando sus socios en el del partido conservador.

El Sr. Salmerón parece que ha desistido del viaje de propaganda republicana que estaba dispuesto á hacer.

La Comisión nombrada para el arreglo de los tratados de comercio se reunirá diariamente, comenzando el estudio del de Alemania.

sigue en el mismo estado de estos días la Duquesa de Montpensier.

Es objeto de muchos comentarios que los electores de Piedrahita se dispongan á votar á Don Luis Silvea en las próximas elecciones por recomendaciones oficiales.

Por la mañana

Madrid 7 á las 10'3a m.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros para tratar de los proyectos de Guerra y de las próximas elecciones.

Parece que es un hecho la separación política de los señores Bosch y Fustegueras y Romero Robledo.

El Sr. Cervera parece que reorganizará el cuerpo de maquinistas de la Armada quitándoles el uso de insignias.

Se ha retirado la salida de Canarias con dirección á los Estados Unidos de la Carabela *Santa María* á causa del fuerte temporal que allí reina.—*Agencia Almodóbar*.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Buenos Aires salió de Barcelona el 4 para Cádiz.

El Santo Domingo salió de Singapore el 4 para Manila.

El Isla de Panay salió de Suez el 4 para Port-Said.

El Ciudad de Cádiz salió de Buenos Aires el 2 para Montevideo.

El San Francisco salió de Santander el 4 para Vigo.

Transportes Marítimos

El Provence pasó por Madera el 25 en dirección á Buenos Aires.

Sociedad La Veloce

El Rosario llegó á Santos el 1.º del actual.

Navegación General Italiana

El Vittoria recaló el 5 en el puerto de Barcelona procedente de La Plata y de paso para Génova.

En Inglaterra ha sido botado al agua el vapor de la compañía Cunard (*La Lucania*), hermano de la *Campania*, que se está concluyendo á flote y que se cree utilizar sobre la línea de New-York antes de la apertura de la Exposición de Chicago.

«*La Lucania*» y «*La Campania*» son los dos steamers mayores del mundo. Solo el «*Great Eastern*» ha llegado á aventarles.

Miden 188 metros de largo, 19^m 80 de ancho, 13^m 10 de profundidad y de 18.000 toneladas de desalojamiento. Su aparato motor se compone de dos máquinas de cinco

cilindros, moviendo cada uno una hélice y desarrollando 15 000 caballos de fuerza.

Doce calderas de doble foco dispuestas en dos grupos alimentan de vapor á los motores; el tiro se efectúa por medio de dos chimeneas, midiendo cada una 36 metros de alto.

«*La Lucania*» tiene cuatro puentes: el inferior se destina á la carga y á los aparatos frigoríficos; los otros tres contienen los camarotes, salones, etcétera, para los pasajeros; el alumbrado eléctrico es espléndido y prodigado á profusión, pues se compone de 1.350 lámparas incandescentes de 16 bujías. Para ponerlas en comunicación con los dinamos, se han empleado 64.000 metros de alambre.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 2 de Febrero:

Marina.—Reales decretos referentes á movimiento de personal y concesión de condecoraciones

Guerra.—Reales decretos de personal.

—Real orden llamando al servicio de las armas 41.000 hombres de los sorteados, según Real orden de 5 de Noviembre de 1892.

—Otro prorrogando el plazo para la redención á metalico hasta el día 4 de Marzo próximo.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el Domingo próximo 12 del actual y siguientes necesarios á las 11 de su mañana tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de Soldados correspondientes al reemplazo actual.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los mozos interesados, se les convoca por medio del presente, para que concurren á presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo á lo dispuesto en la citada ley.

Palma 6 de Febrero de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—El Secretario, Guillermo Roca.

Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos, se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 28 de Febrero á las tres de la tarde, en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, termina la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se le faltarán por la Secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres años del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Esta Junta tendrá además el carácter de extraordinaria al objeto de discutir y aprobar en su caso la proposición de la Administrativa consignada en la Memoria, relativa al cambio de trazado de la línea de Palma á Manacor por Lluchmayor, Porreras y Felanitx.

Palma 7 de Febrero de 1893.—El Presidente, Antonio Marqués.—Por A. de la J. A. Jaime Sancho, Secretario.

Compañía Industrial y Mercantil de Manacor

La Junta General ordinaria de esta Compañía á tenor del artículo 17 de los Estatutos porque se riga la misma, se verificará el día 22 de los corrientes á las cinco de la tarde en las oficinas de esta Sociedad calle de Alfonso 13—n.º 12. Manacor 5 de Febrero 1893.—El Presidente, José Aguiló.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario interino, Gaspar Fuster.

CAMBIO MALLORQUIN

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 19 del corriente á las doce de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la secretaría, se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, dabiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que, con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la junta.

Palma 1.º de Febrero de 1893.—Por el Cambio Mallorquín, El Director Garante, Jacinto Felii y Ferrá.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Antonio Valentí.

Isleña Marítima

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 19 del corriente á las 4 de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores accionistas recoger papeletas de entrada mediante la entrega de las acciones al

portador hasta 24 horas antes de abrirse la sesión.

Las acciones nominativas deberán estar registradas á nombre de los asistentes con fecha anterior á la Convocatoria y éstos podrán hacerse representar por otros accionistas, en virtud de autorización que les será expedida hasta una hora antes de la señalada para la sesión.—Palma 7 Febrero de 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.

El accionista D. Andrés Mariano Barceló y Montaner ha solicitado que se le expida título por duplicado de su acción nominativa número 1.014, por haberse estraviado el que al efecto se le entregó; y la Junta de Gobierno antes de acceder á dicha solicitud ha dispuesto que con arreglo á los artículos 8.º y 9.º de los Estatutos se publique este anuncio para que los que se crean con derecho á dicha acción pueden hacerlo valer dentro del término de quince días pasado el cual sin reclamación alguna se expedirá el título por duplicado á favor del solicitante quedando por lo tanto caducado el título primitivo.

Palma 7 de Febrero de 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Centro Farmacéutico

Por disposición de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca á los Sres. accionistas de la misma á la reunión general ordinaria que se celebrará el día 19 del corriente á las 12 en punto de la mañana.

Los Sres. accionistas que tengan á bien asistir á dicha Junta, deberán depositar sus acciones en Secretaría con 24 horas de anticipación á lo menos, á la señalada para la Junta.

Palma 3 Febrero 1893.—El Presidente Bernardo Fiol.—P. A. de la J. de G. el Secretario José L. Aguiló.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 5.—Varones, 2.—Hembras, 1.

Matrimonios

Día 5.—D. Juan Bestard Bauzá con doña Bárbara Salom y Salom.

Defunciones

Día 7

Felipe Mas Morro, casado, de 56 años, Hospital, de afección del corazón.

Teresa Lapuente Garau, casada de 63 años, calle de Santa Clara, de diabetes.

Juana María Rens Pastor viuda, de 75 años, Término, son Blay, de afección del corazón. Enterrada en el cementerio de Génova.

Hospital Civil

Día 5

Movimiento de enfermos.—Entradas, 5: 4 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y sumamente densa.

Horizonte.—Abierto, y arbolado al tercero y cuarto cuadrante.

Idem del viento.—Brisa fresquita del S. O.

Idem del mar.—Picada de la brisa.

Buques á la vista.—Los vapores salidos siguen para Barcelona.

Vigía de Portopí.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 7

Vacas, 1.—Terneras, 2.—Carneros 10.—Ovejas, 4.—Borregos, 2.—Corderos, 115.—Cerdos, 6.—Cerdas, 2.—Lechonas, 3.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Empezarán en Santa Eulalia dedicadas al Sagrado Corazon de Jesus; exposición á las seis; á las 10 horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, al anocheecer, se dará principio á un devoto triduo con sarmón por D. Sebastián Cerdá Parroco y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, fiesta en desagravio de los ofensas que recibe Dios Nuestro Señor en el Santísimo Sacramento; á las diez misa mayor con exposición y sarmón por D. Luis Palmer. Por la tarde, los actos de coro y procesión por el interior de la Iglesia.

En santa Catalina de Sena fiesta dedicada á los espirituales Desposorios de Santa Catalina de Sena con su Amado N. S. J. A las diez misa mayor con exposición y sarmón por el joven orador D. Francisco Coll y Meridiano.

En el Temple, fiesta solemne dedicada á Santa Apolonia; á las diez, terea y misa mayor con sarmón por el Padre Cipriano Arribas. Por la tarde, vísperas y completas, al anocheecer, oración mental, Trisagio y la reserva de S. D. M. que estará expuesta mañana y tarde.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen. en Santa Teresa.

ULTIMAS COTIZACIONES
— facilitadas por la casa Fuster —
VALORES LOCALES

Crédito Balear	112'00
Cambio mallorquin	62'40
Fomento Agrícola	52'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	195'00
La General Mallorquina	67'00
Bonos municipales	28'00
La Isla Marítima	50'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 7 de Febrero	
4 p interior perpetuo	67'50
4 p amortizable	76'30
Cubas	
Banco de España	350'00
Tabacos	
Barcelona 7 á las 4 L	
4 p interior	67'50
4 p exterior	72'37
4 p amortizable	
Cilindros 86	106'62
Coloniales	40'00
Nortes	36'10
Francia	25'70
Francos	
Madrid	
Paris	61'31

Renta francesa 79'57
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 7 Febrero—9 mañana

Barómetro	774'3 mm.
Termómetro seco	9'0 grados.
id. húmedo	7'9 >
Máxima en 24 horas	13'0 >
Mínima en id.	8'1 >
Reflector	0'3 >
Dirección del viento	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	
Pluviómetro	Kg. mm.
Evaporómetro	1'1 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'6 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO	
Cuarto menguante el 8	Cuarto menguante el 8
Luna nueva el 16	Luna nueva el 16
Sale el sol á las 7 h. 12	Sale el sol á las 7 h. 12
Ponese á las 5 16	Ponese á las 5 16
HOY	MAÑANA
8	9
1806. Invasión de Nápoles por los franceses	1724. Muere el inquisidor general Diego de Astorga
MIERCOLES	JUEVES
39 San Juan de Mata fdr.	40 San Alejandro mr. y sia. Apolonia vg. y martir

LABIOS **BOCA** **LABIOS**

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA** se logran siempre con el uso de la **Mentholina Dentífrica**.

que prepara el Dr. Andren, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon.

Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.—La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes.

Pídase en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

MIL PESETAS
AL QUE PRESENTE
Cápsulas de Sándalo

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Se remiten por correo anticipando su valor.

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados
á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, seinte y papel satinado á

12 reales uno

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER

Nuevo y rápido servicio semanal
Y FIJO
entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, diríjanse á los Sres. Salom y Bullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA
Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Ciudad de Santander» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 23 de Barcelona, y el 28 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Ocasión oportuna

Con motivo de los últimos días de Carnaval, se han puesto en venta en la fábrica de conservas de Vicente Roselló, calle de los Olmos, 96, un gran surtido de confites y galletas de todas clases, desde la más económica á la más exquisita, y á precios reducidísimos.

No equivocarse, Olmos, 96, ex-fábrica de papel.

Interesante

Se desea tomar en primera hipoteca diez mil pesetas á préstamo á interés convencional que no pase del cinco por ciento.

En esta imprenta darán razón.

D. Guillermo Serra y Bennasar

Médico especialista en partos y enfermedades de la mujer, laureado por la Sociedad Ginecológica española y por el Instituto Médico valenciano

Ha vuelto á fijar su residencia en esta capital, calle del Sol 38, 2.ª

Consulta de 11 á 1 y de 6 á 7

Alquiler—Se alquila un 2.º piso en la calle de San Francisco núm. 19 esquina á la plaza del mismo nombre. Informarán en el principal. 6-1

Un joven de conducta

intachable, con buen caracter de letra é impuesto en contabilidad, desea una colocación. Para más informes en esta administración.

Ciencia Recreativa
POR **TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras **Granada y Sevilla**, de Salvador Rueda y **Cartas Americanas**, de Valera.

Ocasión excepcional.

Petróleo refinado superior

MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.
Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente
VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PRONTITUD + BARATURA

ESQ" LAS MORTUORIAS,
DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

LÍNEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE F. PRATS Y C.ª

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos, con escalas en Maysgüez y Ponce saldrá á mediados de Febrero el veloz y acreditado vapor

Puerto Rico

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias, Veracruz, Campeche, Tuxpam, Tampico y Progreso.

Para informes: Sans Hermanos, Conquistador 7.

Isla Marítima

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá de este puerto para los de BARCELONA, CETTE y MARSELLA el jueves 9 del actual á las cinco de la tarde.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Se despacha calle de Palacio núm. 26 y una hora antes de la salida en los almacenes de la Compañía situados en el sobre muelle.

Palma 4 de Febrero de 1893.—P. la I. M., El vocal de Turno, B. Roca.

Vides Americanas

Las primeras que se cultivaron en España.
Riparia, Jacquez, Rupertis, Salonis
Sarmientos y barbados.
Se facilitan prospectos.
Representante en Palma, Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera núm. 2.

Se alquila—La casa núm. 6 de la calle de Casa España. Tiene todas las dependencias necesarias incluso coladuría y zotea.—Está dotada de agua abundante que se recibe á gifo en varias habitaciones.

Informarán, Obispo, 12. 8-6

FÁBRICA DE JABÓN

Lonjeta, 5, al lado de Casa Roca

Desde hoy en adelante se expenderá el jabón blando con legía al precio de ptas. 0'60 kilog. Tomando 10 kil. ptas. 5'50. 15-12

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.